



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

Según datos epidemiológicos el cáncer de mama en Argentina es el tumor más frecuente en mujeres y la principal causa de muerte oncológica.

Como todo proceso que lleva a enfermar a una mujer, en este caso, no es una cuestión individual sino que es el resultado de las relaciones sociales de la vida cotidiana, sus determinantes sociales y la interseccionalidad que entre ellos se genera. Tanto la salud como la enfermedad son partes de un proceso social e histórico. En este sentido la enfermedad afecta a la mujer no solo en su biología sino que también en las relaciones que construye en su vida cotidiana, a la familia y a su entorno.

Desde la perspectiva biomédica el Instituto Nacional del Cáncer define al cáncer de mama como "una enfermedad causada por la multiplicación anormal de las células de la mama que forman un tumor maligno. Puede afectar a cualquier mujer. Las posibilidades de que aparezca aumentan con la edad, en especial a partir de los 50 años". Según "las estimaciones de incidencia del Observatorio Global de Cáncer de la OMS, el cáncer de mama es el de mayor magnitud en cuanto a ocurrencia para 2018: con un volumen de más de 21.000 casos al año, representa el 17% de todos los tumores malignos y casi un tercio de los cánceres femeninos."

Por otro lado la Sociedad Argentina de Mastología, fundada el 21 de noviembre de 1967 con el nombre de Sociedad Argentina de Patología Mamaria, ha expresado que el año 2020 fue un período muy particular: "La cuarentena y el temor a acudir a los centros de salud han generado una disminución en las consultas por controles de rutina, pese a todos los cuidados y cambios implementados en los centros médicos" Esta situación tiene efectos en " la posibilidad de un diagnóstico precoz de aquellas enfermedades no transmisibles, algo que en el tratamiento del cáncer de mama brinda las mejores perspectivas". Cuando se reanudaron las condiciones para la realización de los controles médicos se detectaron "mayor cantidad de lesiones avanzadas, que requerían tratamiento inmediato y rápida resolución, que en años anteriores", subraya el Doctor Luciano Cassab, vicepresidente de la Sociedad Argentina de Mastología y Jefe de la Sección Mastología Hospital César Milstein.

Además, la percepción es que "los primeros turnos fueron tomados por las pacientes mayores de 50 y luego se acercaron las jóvenes". La mayoría de los casos de cáncer de mama se dan entre los 50 y los 65 años, "en la última década hemos notamos un aumento progresivo en menores



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

de 40", puntualiza. De acuerdo a las estadísticas internacionales, hasta hace un tiempo sólo el 6% del total correspondía al segmento más joven. Mientras que en "en abril 2020, se publicó en el Registro Nacional de Cáncer de Mama para el JCO Global Oncology que el 10% de los diagnósticos en Argentina se encuentra por debajo de los 50 años", completa el doctor Gustavo Hauszpiigel, miembro de la Sociedad Argentina de Mastología y del staff del Hospital José María Penna.

La Doctora Verónica Sanchotena, miembro de la Sociedad Argentina de Mastología refuerza esta tendencia: "Más del 10 % de las muertes por cáncer de mama se dan en pacientes menores de 45 años. En los últimos diez años se ha detectado un aumento de los casos diagnosticados de un 2%, 5% y 8,5% en las franjas de edad de 30 a 34 años, 35 a 39 años y 40 a 44 años respectivamente".

También es importante mencionar que la gran difusión de las campañas de concientización llevó a que más mujeres realicen sus ecografías y mamografías periódicamente. Además, las nuevas tecnologías en los equipos de imágenes favorecen la localización de tumores pequeños, no palpables y a edades anticipadas. Estos dos puntos facilitan la detección con las mejores perspectivas. Parte de estas actividades de difusión y concientización se realizan en el marco de la conmemoración del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, el 19 de octubre de cada año. Fecha a la que nuestra provincia adhiere.

En este sentido desde el Ministerio de Salud de la Provincia de Río Negro se llevan a cabo acciones desde el Programa de Control de cáncer y Cuidados Paliativos. Con el fin de mejorar las condiciones que permitan el diagnóstico precoz y el tratamiento oportuno el Servicio de Diagnóstico por Imágenes e Intervencionismo Mamario del Hospital Artémides Zatti de Viedma, luego de las gestiones pertinentes recibió la acreditación que lo habilita para realizar estas prácticas.

La misma en el mes de agosto del corriente año 2021 con la participación de referentes del Instituto Nacional del Cáncer (INC), con acompañamiento de referentes de Control de Cáncer y Cuidados Paliativos del Ministerio de Salud y profesionales del Hospital Zatti.

La Doctora Susana Blanco (Física Médica) y la licenciada Marta Donia del Instituto Nacional del Cáncer realizaron una auditoría que evaluó la estructura edilicia; los recursos humanos; los equipos; la gestión de las y los pacientes; los protocolos técnicos; la gestión de los insumos; la calidad de las imágenes y la dosimetría y el contenido de los informes médicos en función de la imagen obtenida.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

Este proceso de evaluación busca promover la realización de un diagnóstico mamario adecuado del cáncer de mama. Las visitas anuales de auditorías favorecen a que el servicio de diagnóstico se mantenga funcionando de acuerdo a los parámetros de calidad que propone el Programa Nacional de Control de Cáncer de Mama (PNCM) del INC.

La doctora Susana Blanco y la licenciada Marta Donia realizaron una capacitación en técnicas mamográficas y en radioprotección con la participación de profesionales del servicio de diagnóstico de los hospitales Artémides Zatti y Aníbal Serra De San Antonio Oeste, y de centros de diagnóstico por imágenes del sector privado que prestan servicios en nuestra ciudad: CEDIM, Clínica Viedma, Genesis, Sanatorio Austral y Hospital Pedro Ecay de Carmen de Patagones.

Desde las instituciones que abordan esta situación compleja de la enfermedad como es el cáncer de mamas remarcan la importancia de realizar las consultas y concurrir a las fechas de los estudios.

La mejor estrategia es la detección temprana, ya que brinda un gran porcentaje de posibilidades de cura y permite opciones de tratamientos menos invasivos. Por ello se promueve la realización de los chequeos correspondientes y evitar la pérdida de oportunidades que luego redunden en un cuadro más grave.

Por ello;

**Autora:** Graciela Valdebenito.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **COMUNICA**

**Artículo 1°.-** Al Ministerio de Salud de la Provincia de Río Negro y al Hospital A. Zatti su satisfacción por la obtención de la acreditación del Servicio de Diagnóstico por Imágenes e Intervencionismo Mamario del Hospital Artémides Zatti de Viedma, que permitirá la realización de un diagnóstico mamario adecuado del cáncer de mama, de acuerdo a los parámetros de calidad que propone el Programa Nacional de Control de Cáncer de Mama (PNCM) del Instituto Nacional del Cáncer (#INC).

**Artículo 2°.-** De forma.